
Вера Черенева, 
Ленинградская область

П
равительство Ле-
нинградской обла-
сти намерено заку-
пить у мобильных 
операторов «боль-
шие данные» по го-
роду Мурино. На ос-
нове полученных 
сведений об абонен-

тах сотовой связи власти регио-
на собираются понять, сколько 
человек реально там проживает. 
Численность районов массовой 
застройки для области имеет 
принципиальное значение, ведь 
официальные данные в десятки 
раз ниже реального числа про-
живающих. А это влияет на все — 
от субсидий в местные бюджеты 
до числа социальных объектов.

«Никто не ожидал
таких темпов»

В 2010 году в Мурино прожи-
ва ло  семь тысяч человек . 
В 2013-м здесь началось актив-
ное жилое строительство, 
и на начало этого года в Мурино 
было прописано около 52 тысяч 
человек. Но сданных квартир 
больше — 73 тысячи. И, по оцен-
кам местной администрации, 
в городе проживает не менее 
100 тысяч человек.

— Никто не ожидал таких 
темпов, — говорит и. о. главы ад-
министрации Мурино Валерий 
Гарькавый.

Предполагалось, что планку 
в 70 тысяч сданных квартир здесь 
преодолеют к 2030 году, не рань-
ше. Но в последние четыре года 
на жилье в Мурино возник боль-
шой спрос. Застройщики поста-
рались его удовлетворить и уско-
рили возведение объектов, на-
сколько это возможно. Правда, 
уже сейчас стало ясно: вместе 
с высокими темпами в Мурино 
пришло множество системных 
проблем, готовых алгоритмов 
для решения которых просто 
не существует. И заложниками 
сложившейся ситуации рискуют 
оказаться рядовые покупатели.

Очередь все не кончается
— На сегодняшний день коми-

тет экономики Ленинградской 
области проводит закупку, мы 
покупаем «большие данные» 

у сотовых операторов, чтобы по-
нять, сколько там человек реаль-
но живет, какого они возраста,  — 
говорит начальник департамента 
инвестиционной политики Ко-
митета экономического разви-
тия и инвестиционной деятель-
ности Ленобласти Наталья Гер-
шун. И подчеркивает: данные по-
зволят понять реальную потреб-
ность в социальных объектах.

Схема, когда нужное количе-
ство тех же детсадов определя-
лось исходя из квадратных ме-
тров жилья, несовершенна. 
Практика показывает, что в сту-
дии, рассчитанные на одного 
человека, заселяются семьями.

Но нужны ли тут «большие 
данные»,  еще вопрос.  Так, 
в том же Мурино построено 
25 детских садов, а функциони-
руют лишь 14 из них. 

Например, до сих пор не за-
работал детский сад в помеще-
нии, которое застройщик пере-
дал супермаркету. «РГ» писала 

об  этой ситуации в  №  203 
от 13 сентября 2018 года. После 
скандала витрины с колбасой 
из помещений убрали, но дет-
ский сад здесь так и не открыл-
ся. В городской администрации 
говорят, что работают над раз-
решением данной ситуации, 
но пока движения нет.

Другие детсады не открыва-
ются из-за затянувшейся проце-
дуры выкупа.

При этом президент Ленин-
градской областной торго-
во-промышленной палаты 
Юрий Васильев призывает 
не винить бизнес во всех бедах 
районов массовой застройки.

— Непринятые детские сады 
болтаются в неизвестном пра-
вовом поле, хотя они были по-
строены на этой территории од-
ними из первых, — констатиро-
вал Васильев.

Правовые коллизии не закан-
чиваются одной лишь передачей 
объектов, практика такова, что 
во Всеволожском районе Лен-
области на места в детсадах об-
щая очередь. Поэтому детям 
из Кудрово могут пред-
ложить садик в Мури-
но, и наоборот.

ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ МУРИНО НА 01.01.2019, человек
Источник: Петростат
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НОМИНАЛЬНО ФАКТИЧЕСКИ ПРОГНОЗ НА 2022 ГОД
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Светлана Цыганкова,
«Российская газета»

В 
Карелии насчитывается 
11 моногородов, из них 
три — Кондопога, Косто-

мукша и поселок Надвоицы —
имеют статус территории опе-
режающего социально-эконо-
м и ч е с к о го  р а з в и т и я .  Э то 
46 процентов из всех населен-
ных пунктов республики, где 
проживает 23 процента населе-
ния. Но оказалось, что чинов-
ники до сих пор никак не могут 
определиться, кто же контро-
лирует инвестиционный кли-

мат в моногородах. Так, посе-
лок Надвоицы с населением 
в 8 тысяч человек после закры-
тия а люминиевого  завода 
остался практически не у дел. 
Он стал моногородом одним 
из первых в России несколько 
лет назад. Присвоили ему и ста-
тус территории опережающего 
социально-экономического 
развития (ТОСЭР). Определи-
ли виды экономической дея-
тельности, суммы инвестиций. 
Создали индустриальный парк 
на 15 гектарах. Но резиденты 
так туда и не пришли. В первую 
очередь, полагают эксперты, 

из-за отсутствия инфраструк-
туры.

Другая ситуация в Кондопо-
ге. Здесь планировали постро-
ить высокотехнологичный за-
вод по производству изделий 
из гранита, расширить действу-
ющие мощности для лесопере-
работки, организовать высоко-
рентабельное промышленное 
производство базальтового 
непрерывного волокна, от-
крыть рыбоперерабатывающий 
завод, начать выпуск травмо-
безопасных покрытий из ис-
пользованных автомобильных 
шин большегрузов. 

Все это должно было дивер-
сифицировать экономику горо-
да, снизить зависимость от гра-
дообразующего предприятия — 
комбината по производству 
целлюлозно-бумажной продук-
ции, повысить инвестиционную 
привлекательность, создать бо-
лее 400 постоянных рабочих 
м е с т,  п р и в л е ч ь  п о р я д к а 
трех миллиардов рублей. Сегод-
ня же с уверенностью говорят 
только об одном проекте — ры-
боперерабатывающем заводе, 
который уже строится.

По данным министерства 
экономического развития Ка-
релии, готовятся пакеты доку-
ментов еще 19 проектов на об-

щую сумму около 300 миллио-
нов рублей. Организация новых 
предприятий позволит создать 
660 рабочих мест. Однако все 
это в далекой перспективе.

В то же время проект новой 
программы комплексного раз-
вития моногородов на 2019—
2024 годы представило и Мин-
экономразвития России. Доку-
мент расширяет направления 
деятельности Фонда развития 
моногородов, перечень мер под-
держки и условия их предостав-
ления. 

Уже с этого года, кроме нало-
говых льгот, для резидентов 
ТОСЭР  дополнительно введены 
новые условия финансирова-
ния программ, которые реали-
зуются в моногородах. Для ин-
вестпроектов стоимостью 
от 10 до 260 миллионов рублей 
установлена ставка в 0 процен-
тов годовых — ранее она состав-
ляла пять. Срок предоставления 
займов увеличится с 8 до 15 лет, 
а доля участия фонда в финан-
сировании проекта повышена 
с 40 до 80 процентов от его об-
щей стоимости.

— Поэтому чиновники мини-
стерства экономического раз-
вития республики не нашли 
ничего лучшего и предложили… 
главам Надвоицкого, Кондо-

пожского районов,  Косто-
мукшского городского округа 
под личную ответственность 
обеспечить регистрацию не ме-
нее пяти резидентов в каждом 
ТОСЭР, — прокомментировал 
«РГ» эксперт Валерий Нико-
нов. — Хорошо, что их осадили 
и в итоге возложили ответствен-
ность в первую очередь на само 
министерство экономического 
развития и его сделали коорди-
натором данной работы. Сколь-
ко появится инвесторов в моно-
городах и на территориях опе-
режающего социально-эконо-
мического развития, сложно 
прогнозировать. Скорее всего, 
это будут Надвоицы, Кондопога 
и Костомукша. Именно там 
и могут заработать какие-то се-
рьезные проекты. 

В остальных моногородах 
следует развивать малое и сред-
нее предпринимательство, сти-
мулировать местное население, 
предоставлять им больше суб-
сидий на создание собственного 
дела. 

В этом выход для небольших 
территорий, у которых пробле-
мы с земельными участками, 
транспортной доступностью 
и инженерной инфраструкту-
рой. Серьезные инвесторы 
вряд ли туда зайдут. 

ЭКОНОМИКА СЕВЕРО-ЗАПАДА
РЕГИОНАЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» 25 ИЮНЯ 2019 ВТОРНИК № 135 (7893)

Выходит для чит�телей Арх�нгельской обл�сти,  Вологодской обл�сти, Ленингр�дской обл�сти, Ненецкого �втономного округ�,
К�линингр�дской обл�сти, Мурм�нской обл�сти, Новгородской обл�сти, Псковской обл�сти, Республики К�релии, С�нкт-Петербург�

ОФИЦИАЛЬНО

Завершена дипломатическая 
миссия генерального консула 
Китая в Санкт-Петербурге го-
спожи Го Минь. До назначения 
в Санкт-Петербург госпожа Го 
Минь была вице-мэром города 
Наньнин Гуанси-Чжуанского 
автономного района Китайской 
Народной Республики.

Законодательное собрание 
Санкт-Петербурга приняло 
за основу законопроект о льго-
тах для всех граждан, кто жил 
в блокадном Ленинграде, неза-
висимо от срока пребывания 
в окруженном врагами городе. 
Согласно законопроекту меры 
социальной поддержки, факти-
чески равные тем, которые пре-
доставляются сейчас гражда-
нам, имеющим статус «Житель 
блокадного Ленинграда», будут 
действовать для жителей 
Санкт-Петербурга, родивших-
ся или проживавших в блокад-
ном городе, вне зависимости 
от срока пребывания. Такие 
граждане получат право на бес-
платный оздоровительный от-
дых в государственных учре-
ждениях, ежемесячные денеж-
ные выплаты и доплаты к пен-
сии, а также льготы на проезд 
в городском общественном, 
пригородном железнодорож-
ном и автобусном транспорте. 
В настоящее время в Санкт-Пе-
тербурге, по предварительным 
данным, проживает около ты-
сячи человек, которые в дет-
ском возрасте провели менее 
120 дней в блокадном Ленин-
граде, а потому не имеют офи-
циального статуса «Житель 
блокадного Ленинграда».

Право воспользоваться услуга-
ми «социального такси» 
в Санкт-Петербурге предоста-
вят всем инвалидам и участни-
кам Великой Отечественной 
войны независимо от степени 
инвалидности. Соответствую-
щий законопроект, вносящий 
изменения в Социальный ко-
декс Санкт-Петербурга, внесен 
на рассмотрение в Законода-
тельное собрание Санкт-Петер-
бурга.

ЦИФРЫ

104,8 процента составил ин-
декс промышленного произ-
водства (ИПП) в Санкт-Петер-
бурге по итогам января — мая 
2019 года к аналогичному пе-
риоду прошлого года. Сущест-
венный рост объемов выпуска 
продукции сохраняется в таких 
отраслях машиностроения, как 
производство электрического 
оборудования (121,4), произ-
водство автотранспортных 
средств (107,1).

94 миллиона рублей выделено 
из бюджета Калининградской 
области для выплат дополни-
тельного материнского капи-
тала. 

ТЕМА НЕДЕЛИ В Карелии до сих пор не могут определиться с ответственными за экономические 
проекты в моногородах

Где взять инвесторов?

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ: 2-Я СОВЕТСКАЯ УЛ., 27/2.
ТЕЛЕФОН: (812) 449-65-45. Е-MAIL: SPB@RG.RU

КАЛИНИНГРАД: УЛ. КОПЕРНИКА, 6.
ТЕЛЕФОН: (4012) 53-10-10. Е-MAIL: RG@ETYPE.RU

АРХАНГЕЛЬСК: ПР. ТРОИЦКИЙ, 63, 3 ЭТАЖ, 30 КАБИНЕТ 
ТЕЛЕФОН: (8182) 20-78-37. Е-MAIL: GAZETA.ROSS@YANDEX.RU

МУРМАНСК: УЛ. ВОРОВСКОГО, 5/23, ОФИС 636.
ТЕЛЕФОН: (8152) 60-74-24. Е-MAIL: LEADER_57@RG.RU

ВЛАСТЬ Александр Беглов открыл форум 
«IT диалог» в Стрельне
https://rg.ru/2019/06/21/reg-szfo/aleksandr-beglov-
otkryl-forum-it-dialog-v-strelne.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/szfo

А К Ц Е Н Т

Практика показывает, что в студии, 
рассчитанные на одного человека, 
заселяются семьями

СИТУАЦИЯ Правительство Ленобласти по количеству 
абонентов сотовой связи установит число жителей Мурино
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Ни инвесторы, ни чиновники 
не знают, сколько жителей 
поселится в строящихся домах.
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Петербург впервые 
примет крупнейший 
форум туриндустрии
В России впервые состоится крупнейший в мире фо-
рум туриндустрии, который соберет делегатов 
из 150 стран. Генеральная ассамблея Всемирной ту-
ристской организации ООН (ЮНВТО) состоится 
с 9 по 13 сентября 2019 года в Санкт-Петербурге, со-
общили в Ростуризме. Право принимать крупнейшее 
в мире событие в области туризма Россия получила 
по итогам голосования на 22-й сессии Генеральной 
ассамблеи ЮНВТО в китайском городе Ченду 
в 2017 году.

В городе на Неве 
заморожены тарифы
Смольный утвердил окончательные тарифы на тепло-
вую энергию и горячее водоснабжение на период 
с 1 июля 2019 года. Впервые в новейшей истории они 
не увеличатся, а снизятся на 0,6 процента по сравне-
нию с действующими в настоящее время. Тариф 
на коммунальную услугу по горячему водоснабже-
нию составит 105,92 рубля за кубометр. В расчете 
на человека плата уменьшится на два рубля вместо 
планировавшегося увеличения на 12 рублей. Когда 
начнется отопительный сезон, плата за эту комму-
нальную услугу также снизится — с 1 834,90 до 
1 765,33 рубля за гигакалорию. В расчете на одного 
жителя снижение составит примерно пять рублей. 
Стоимость холодной воды и водоотведения с 1 июля 
вырастут не на 7, а на 3,2 процента. Совокупный пла-
теж петербуржцев за услуги ЖКХ во втором полуго-
дии вырастет всего на 0,4 процента.

Детская больница 
Святой Марии Магдалины 
получит новый корпус
Строительство нового лечебного корпуса детской 
больницы Святой Марии Магдалины должно завер-
шиться до 2021 года. Такую задачу поставил временно 
исполняющий обязанности губернатора Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов профильному комитету, посе-
тив медицинское учреждение. Напомним, что больни-
ца — многопрофильный стационар на Васильевском 
острове для детей и подростков в возрасте до 18 лет — 
была открыта 24 октября 1829 года. Средства, позво-
ляющие в 2019 году приступить к строительству ново-
го корпуса больницы, были предусмотрены губерна-
торской поправкой к бюджету Санкт-Петербурга 
на 2019—2021 годы.

На Вологодчине появится 
вторая областная детская 
больница
Детская городская больница Череповца на Вологод-
чине получит статус областной. Новый статус позво-
лит расширить ее возможности: открыть консульта-
тивную поликлинику и стационар для юных пациентов 
не только из Череповца, но и сразу из восьми западных 
районов области: Устюженского, Шекснинского, Чаго-
дощенского, Бабаевского, Кадуйского, Вашкинского, 
Белозерского и Вытегорского. Кроме того, лучшие дет-
ские врачи Череповца смогут проводить выездные 
приемы в самых удаленных населенных пунктах обла-
сти. В настоящее время областная детская клиниче-
ская больница в регионе одна, она расположена в Во-
логде и принимает пациентов со всей области.
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Врио губернатора Александр Беглов проинспектировал работу 
больницы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виталий Мутко,
вице-премьер РФ:

— Нами принято решение прора-
ботать комплекс мероприятий 
по развитию моногородов в фор-
мате государственной програм-
мы. Ее проект, подготовленный 
Минэкономразвития, сейчас на-
ходится в стадии разработки. 
Нужно диверсифицировать эко-
номику моногородов, чтобы снять 
зависимость от градообразующих 
предприятий. Среди предлагае-
мых шагов — совершенствование 
нормативно-правового регулиро-
вания и предоставление финансо-
вых и нефинансовых мер господ-
держки.И
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СТРУКТУРА МОНОГОРОДОВ РФ НА НАЧАЛО 2019 ГОДА
Источник: по данным правительства РФ
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В рамках мировой 
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